



校訓 「誠 負けじ 学び」

茶小だより

与論町立茶花小学校
校長 山本 裕三
TEL 97-2031
令和7年 5月22日 発行
令和7年度 5月号

教師は行きずりの旅人にあらず

山本 裕三

校長室に飾られた額の一つに標記の言葉が示されています。この言葉は県内の校長間では意外と知られた言葉で、本土の学校の校長先生方もこの言葉を学校経営の一つとして使われる方もいらっしゃいます。

この言葉は、十島村に勤務されたある校長先生の言葉が最初であるとされ、それを本校23代校長 山之上友雄先生が本校校長室に掲示し歴代の校長が引き継いだと説明にはあります。当時、離島の赴任期間は3年が標準（今は5年）とされ、慣れ親しんだ頃には異動という状況があった中、短い期間でも地域に根を下ろし子どもの教育に当たりたいとする気持ちが表れた言葉だと理解しています。

私も18年前茶花小に赴任し、初めてこの言葉にふれたとき、観光客の多い与論において「旅人」と「与論に赴任した教師」の差別化を図ったこの言葉には、なるほどと共感したことを覚えています。ただ、一方で「旅人」ではなく、「教師」として与論に赴任した教職員の抱える悩みの大きさも考えさせられました。与論という離島の文化や生活環境に慣れることが難しく苦勞していた同僚も少なからずいました。島出身であった私は当時、何とか与論を楽しみながら仕事ができる環境にしたいと悩んだ事もありました。でも簡単なことではありませんでした。私たち教職員は県の職員です。県内のいろんな場所に配置され、奉仕の精神のもとそこに住む子供たちや地域のために仕事をするのは当然のことであり、まさに標記の言葉の通りだと思います。ただ、校長として、「教師としての旅人」の苦勞や悩みには共感し寄り添っていくことも必要だと考えます。子供たちはもちろん、教職員にとってもこの期間がかけがえのない素晴らしいものになることを願います。



☆児童引き渡し訓練より☆

5月10日（土）に、引き渡し訓練を行いました。台風や大雨、その他緊急で下校をせざるを得ない場合に、より安全に子供たちを保護者に引き渡すための訓練です。昨年度の大雨災害の反省を経て、より安全かつ迅速に行動に移せるように、昨年度から検討して実施致しました。当日は、スムーズに児童引き渡しができたと考えていますが、課題もいくつか見えました。今後、課題解決にむけて検討を重ねていきたいと思えます。保護者の皆さん、ご協力ありがとうございました。



☆PTA奉仕作業～感謝！～☆

4月26日（土）に茶花1・3・4班の保護者と高学年児童によるPTA奉仕作業が行われました。プール内、壁、溝と、真っ黒に汚れた箇所が、どんどんはがれ落ち、とてもきれいになりました。また、各教室のエアコンのフィルター、扇風機の清掃、小公園の整備も行っていただきました。大変な作業でしたが、最後まできれいにしてくださり、職員一同心より感謝することでした。ありがとうございました。



☆スケッチ会より☆

4月30日（木）に、スケッチ会を実施しました。漁港・銀座通り・校内から選び、子供たちはそれぞれに自分の心を輝かせた風景や場面を描こうと、夢中になってスケッチを行いました。今年は、白石さんが学校にヤギの親子や鳥たちを連れてきて下さり、校内も題材が盛りだくさん。子供たちは、現在少しずつ色つけをしながら完成にむけ頑張っています。さあ、どんな仕上がりになるか、とても楽しみです。

☆2日間の集団体験学習☆

5年生の子供たちが、15日、16日の2日間で、与論小、那間小の子供たちと一緒に、海洋・創作活動を行ってきました。これは、海での活動を通して自然の美しさや偉大さに触れ、豊かな感受性を培う等を目的としています。子供たちはゴミ拾いの中で、美しいヨロンの海にもこんなにもたくさんのゴミが流れ着いていることを知り、驚いていたようです。また、マリンスポーツ体験に焼き板製作と、とても貴重な体験学習を行うことができました。5年生での素敵な思い出ができたのではないのでしょうか？



☆待ちにまったプール開き☆

7日(水)に、5・6年生によるプール開きが行われました。まずは安全を祈願してお清めの儀式を行いました。水の中に入った子供たちから、喜びか、はたまた水が冷たかったからか、雄叫びが上がっていました。その後は、試しの泳ぎをしたり、自由に泳いだり、久しぶりのプールを楽しむことができました。現在、どの学年も水泳学習に励んでいます。子供たちには、それぞれに目標を持って頑張ってもらいたいと思います。

☆1年生図書館招待☆

9日(金)に、3小合同の図書館招待で、1年生が町立図書館に行ってきました。



普段入れない図書館内のいろいろな部屋の見学、図書館にある本の紹介、また、読み聞かせ等も行ってきました。子供たちも大喜び!!夢中になって、たくさんの本にふれ合っていました。また、他校の1年生の子供たちとも顔合わせができ、充実した時間が過ごせたようです。町立図書館の皆様、様々な取組やご準備をありがとうございました。

☆各検診行っています☆

4月より、歯科検診、視力検査、耳鼻科検診、内科検診、尿検査と年度初めの様々な検診をおこなっています。結果については、気になる点が見られた場合、保護者に連絡しています。特に、検診等で何もなくとも、心配事等ある場合には遠慮なくご相談下さい。

☆芭蕉布の皆さんの紹介☆

芭蕉布(読み聞かせグループ)の皆さんに来校していただき、子供たちと顔合わせをしました。

今年度は、朝行事が月曜日のみになり、月1回になりましたが、毎月朝8時30分~45分に読み聞かせをしていただきます。子供たちがとても楽しみにしている時間です。芭蕉布の皆さん、今年度もよろしくお願ひ致します。



〈6月行事予定〉

- 3日(火) 眼下検診(下学年)
 - 4日(水) 人権を考える週間~10日
不審者対応かけこみ訓練
 - 5日(木) 眼科検診(上学年)
 - 8日(日) 創立記念日
 - 9日(月) 校内読書旬間~20日
げんきっこカード週間~13日
租税教室(6年)
 - 10日(火) ぐーじゃー号訪問日
学校運営協議会
 - 13日(金) 色覚検査(希望者)
 - 14日(土) 土曜授業 学校保健委員会
親子ふれあい活動
 - 15日(日) 与論島クリーン大作戦「夏」
 - 16日(月) ハンセン病を正しく理解する週間~21日
 - 17日(火) 遠泳検定(5,6年)
 - 18日(水) 遠泳検定(4年)
 - 26日(木) 学級PTA
- ※ 6月24日~7月5日の期間で、下学年水泳授業参観も予定しています。